

Neuchâtel, le 13 mars 2024

« Fiat lux ! Neuchâtel la nuit » : une exposition consacrée à l'histoire de l'éclairage urbain

Dès le 21 mars, les Archives de la Ville de Neuchâtel (AVN) présentent aux Galeries de l'histoire leur nouvelle exposition temporaire consacrée à l'histoire de l'éclairage urbain. Le public y découvrira notamment des photographies exceptionnelles de Neuchâtel la nuit, prises dans la première moitié du XX^e siècle. Elles montrent la fascination pour l'éclairage nocturne que l'on pouvait avoir il y a un siècle, alors que l'heure est aujourd'hui à la sobriété énergétique.

Des lanternes à huile de l'Ancien Régime à l'avènement de la lumière électrique au début du XX^e siècle, en passant par l'éclairage au gaz du XIX^e siècle, *Fiat lux ! Neuchâtel la nuit* explore l'histoire méconnue de l'éclairage urbain à Neuchâtel à travers des archives et des photographies inédites. On découvrira la fascination qu'exerce la lumière nocturne et son formidable essor dès la fin du XIX^e siècle, mais aussi les critiques qui l'accompagnent. D'abord économiques, ces critiques deviennent également esthétiques, et aujourd'hui environnementales ; elles reflètent les enjeux auxquels fait face la société.

D'anciennes et exceptionnelles images nocturnes

Au cœur de l'exposition sont présentés les albums de photographies nocturnes élaborés par l'ancien Service de l'électricité (dont les tâches sont aujourd'hui assumées par Viteos). Fier de ses réalisations – du simple éclairage des rues à la débauche de lumière pour la fête des vendanges –, il les a documentées par des centaines de clichés pris entre 1908 et 1956. Un film de la fin des années 1920, produit par l'Electricité neuchâteloise SA à des fins de marketing, montre également quelques images exceptionnelles de la gestion de l'électricité et de l'éclairage urbain.

« Fiat lux » investit les rues !

En partenariat avec plusieurs commerces du centre-ville, *Fiat lux* illumine aussi la ville et ses vitrines, qui accueilleront des reproductions de photographies anciennes, permettant de découvrir ces mêmes vitrines il y a près de 80 ans ; une initiative qui transforme la cité en une extension dynamique de l'exposition des Galeries de l'histoire, invitant le public à une balade urbaine.

Des conférences et des visites guidées sont proposées durant toute la durée de l'exposition, en particulier du 15 au 21 avril, lors du [Festival Histoire et Cité](#) dont les AVN sont partenaires. L'équipe des Archives, des étudiants et étudiantes de l'Université de Neuchâtel et la compagnie Les Batteurs de Pavés exploreront l'éclairage urbain à travers diverses formes et thématiques.

Informations pratiques

Fiat lux ! Neuchâtel la nuit, une exposition des Archives de la Ville de Neuchâtel aux Galeries de l'histoire (avenue DuPeyrou 7).

Du 21 mars au 1er septembre 2024 ; mercredi et jeudi de 9h à 12h et de 13h30 à 17h, dimanche de 14h à 16h. Entrée libre.

Vernissage public le mercredi 20 mars à 17h30.

Les Archives de la Ville de Neuchâtel

Les Archives de la Ville de Neuchâtel (AVN) sont chargées de collecter, de conserver et de mettre à disposition les archives de la Ville de Neuchâtel. Elles participent ainsi à la constitution de la mémoire collective, à la sécurité juridique de la commune et à la traçabilité des activités publiques. En plus des archives publiques, les AVN conservent de nombreux fonds d'archives privées (entreprises, associations, familles, personnalités...) et mettent sur pied des expositions, des visites guidées pour groupes et écoles, et développent un réseau de partenariats avec les institutions académiques locales, nationales et internationales.

Pour plus d'informations, rendez-vous sur www.neuchatelville.ch/archives

Ville de Neuchâtel

Renseignements complémentaires :

Grégoire Oguey, archiviste communal, 032 717 79 57

Marina De Toro, commissaire scientifique de l'exposition, 032 717 79 54

Note aux médias : une visite avant l'ouverture est possible sur demande.

